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КороткоРоссия готова встретить 
зиму во всеоружии

С заботой о детях

Действует «зеленая» 
горячая линия

В Министерстве природных ресурсов и эко-
логии КЧР рассказали, что о фактах загрязнения 

окружающей среды жители Карачаево-Черкесии 
могут сообщить по телефону «зеленой» горячей 

линии, которая ранее функционировала в рамках 
Управления охраны окружающей среды и водных ре-
сурсов Карачаево-Черкесской Республики.

Работа «зеленой» горячей линии организована на 
случай, если человек обеспокоен состоянием природных 
территорий или нарушены его права на благоприятную 
окружающую среду. Также обратиться на номер «зеленой» 
линии могут граждане, если они стали свидетелями эко-
логического нарушения:

- загрязнения атмосферного воздуха, включая выбросы 
промышленных предприятий;

- незаконной вырубки лесных насаждений;
- захламления лесов, прибрежных зон отходами про-

изводства и потребления и т.п.;
- загрязнения водоемов твердыми бытовыми отходами;
- сброса загрязняющих веществ в водоемы; 
- незаконной охоты;
- разлива нефтепродуктов и т.п.
На все вопросы и обращения жителей региона будет 

отвечать экологический инспектор, который в случае се-
рьезного нарушения природоохранного законодательства 
сможет оперативно организовать выезд специалистов не-
посредственно на место происшествия.

Номера «зеленой» горячей линии: 8(878-2) 26-50-81, 
8(878-2) 26-51-05.

28 июля этого года дежурным пожарной 
охраны в 10:25 утра на территории Карачаев-

ского участкового лесничества был зафиксиро-
ван пожар. Горение и тление лесной подстилки и 

валежника наблюдались в горной местности, а также 
имело место сильное задымление в лесном массиве 
на площади 3,2 га.

Для тушения лесного пожара были задействованы более 
60 человек и 15 единиц техник. С целью предупреждения 
возгорания в лесничествах региона принято решение о 
привлечении вертолета МЧС России Ми-8, оборудован-
ного водосливным устройством для тушения пожаров. 
Благодаря сбросам воды с вертолета удалось сбить темп 
распространения огня вверх по горе.

По данным Министерства природных ресурсов и эколо-
гии Карачаево-Черкесской Республики, на 17.00 2 августа 
пожар был полностью ликвидирован, а ущерб от его воз-
никновения минимальный. Жертв среди населения нет. Как 
сообщают в МЧС КЧР, предварительно причиной возгора-
ния мог послужить удар молнии, о чем свидетельствуют 
местные жители. В настоящее время Главное управление 
МЧС России по КЧР по факту возгорания ведет следствие.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Ликвидирован лесной пожар

ПРезИдент РФ Влади-
мир Путин провёл в ре-

жиме видеоконференции 
совещание о санитарно-
э п и д е м и о л о г и ч е с к о й 
обстановке в стране и 
готовности системы здра-
воохранения к осенне-
зимнему периоду. В ра-
боте совещания принял 
участие Глава Карачаево-
Черкесии Рашид темре-
зов.

Глава государ-
ства отметил, что 
ситуация по рас-
п р о с т р а н е н и ю 
коронавируса в 
стране стабили-
зируется: в июне 
и июле количе-
ство заражений 
коронавирусом в 
России постепен-
но сокращается. 
Вместе с тем те-
кущая обстановка 
может изменить-
ся в любую сто-
рону.

В связи с этим 
очень важно на 
данном этапе со-
блюдать санитарный ре-
жим и четко следовать 
рекомендациям врачей-
эпидемиологов. Особо Пре-
зидент остановился на за-
дачах органов власти всех 
уровней к прохождению 
осенне-зимнего периода, 
который связан с повы-
шенной циркуляцией раз-
личных вирусов, в том числе 
коронавируса и гриппа, и 
требует концентрации всех 
имеющихся ресурсов:

- самое первое – про-
филактика и вакцинация 
против гриппа;

- необходимо сформиро-
вать резерв медоборудова-
ния, средств индивидуаль-
ной защиты и неснижаемый 
запас лекарств;

- сохранить резерв коек 
для лечения больных коро-
навирусом на постоянной 
основе;

- обеспечить резерв ме-
дицинских кадров;

- обеспечить быстрое 

р а з в е р т ы в а н и е  к о в и д -
госпиталей из резерва;

- наращивать возмож-
ности дистанционного вза-
имодействия граждан и 
специалистов, в том числе 

в сфере здравоохранения.
Но одной из основных 

мер профилактики коро-
навирусной и других ви-
русных инфекций должны 
по-прежнему оставаться 

самодисциплина, бережное 
отношение к себе и своим 
близким. 

Пресс-служба Главы 
и Правительства КЧР.

По Указу Главы КЧР Рашида темрезова от 
24.04.2020 г. сотрудникам ковидных госпиталей 

назначены региональные выплаты: 60 тыс. рублей 
- врачам, 50 тыс. рублей - среднему персоналу и 

до 40 тыс. - младшему. ежемесячные региональные 
выплаты в размере 50 тыс. рублей установлены и 
специалистам, проводящим диагностику на новую 
коронавирусную инфекцию в медорганизациях, подве-
домственных Минздраву КЧР. Кроме того, по решению 
Главы КЧР дополнительные региональные доплаты 
получают сотрудники скорой помощи, работающие с 
COVID-19: врачи - 17 тыс. рублей, средний и младший 
медицинский персонал скорой медицинской помощи, 
а также водители - по 11 тыс. рублей.

За первые 3 месяца распространения коронавируса 
в республике (начиная с апреля) региональные доплаты 
за работу с COVID-19 получили 1635 сотрудников медуч-
реждений КЧР на общую сумму в 128,5 миллиона рублей.

За тот же период надбавки из федерального бюджета в 
соответствии с постановлением Правительства РФ №415 
получили 2500 медиков КЧР, оказывающих медицинскую 
помощь гражданам с выявленной коронавирусной ин-
фекцией и лицам из группы риска заражения COVID-19, 
на общую сумму более 84 миллионов рублей. В соот-
ветствии с постановлением Правительства РФ №484 вы-
платы получили 1526 работников временных госпиталей 
КЧР для коронавирусных больных, а также сотрудники 
скорой медицинской помощи на общую сумму более 171 
миллиона рублей.

Все федеральные и региональные надбавки выплачены 
в полном объеме, задолженностей нет.

В полном объеме

В ОБщеСТВеННОй палате 
Карачаево-Черкесской 

республики состоялось 
заседание круглого стола 
по вопросу: «О мерах со-
циальной поддержки се-
мей с детьми, приемными, 
опекаемыми, с детьми-
инвалидами». В обсуждении 
вопроса участвовали  Мади-

на Шаева, заместитель ми-
нистра труда и социального 
развития КЧР, Ирина Там-
биева, заместитель управ-
ляющего ГУ-ОПФР по КЧР, 
Анна Дурнова, заместитель 
руководителя Федеральной 
налоговой службы по КЧР, 
Фатима Карданова, депутат 
Народного Собрания КЧР, 
Белла Батчаева, начальник 
отдела организации меди-
цинской помощи взрослому 

населению Министерства 
здравоохранения КЧР, Джу-
льетта Гербекова, началь-
ник отдела воспитательной 
работы, дополнительного 
образования и защиты прав 
детей Министерства обра-
зования и науки КЧР, члены 
Общественной палаты КЧР, 
журналисты республикан-

ских СМИ.
Председатель Обще-

ственной палаты КЧР Вера 
Молдованова в начале за-
седания отметила, что со-
циальная поддержка семьи 
— это часть семейной по-
литики, которая занимала 
значительную часть еже-
годного Послания В. Путина 
Федеральному Собранию. 
Более того,  предложения по 
улучшению качества жизни 

россиян вошли в Консти-
туцию России. Социальная 
поддержка семьи — это 
комплекс мероприятий, 
направленных на оказание 
финансовой и администра-
тивной помощи определен-
ной категории лиц.

Мадина Шаева в сво-
ем выступлении подробно 

остановилась на системе 
поддержки материнства 
и детства в республике, 
включающей в себя фи-
нансовое стимулирование 
рождаемости. Выстроена 
система таким образом, что 
по мере рождения ребенка, 
а также появления в семье 
третьих и последующих де-
тей число мер социальной 
поддержки увеличивается. 
Действующая система мер 

включает в себя 13 видов 
пособий и выплат, из кото-
рых семь предоставляется 
согласно федеральному 
законодательству и шесть 
—  региональные выплаты. 
Всего на эти цели из рес-
публиканского бюджета на-
правлено 21,8 млн рублей. 
По инициативе Главы КЧР 
4 302 семьи из Карачаево-
Черкесской Республики 
получили по 5 тыс. рублей. 
Шаева сообщила, что для 
выплат из республиканского 
бюджета выделено 21,8 млн 
рублей. единовременную 
денежную выплату получили 
малообеспеченные семьи 
с пятью и более детьми, 
матери-одиночки и семьи, 
воспитывающие детей-
инвалидов, состоящие на 
учете в управлениях труда 
районов и городских окру-
гов. 

С 1 июня этого года 
осуществляется единовре-
менная выплата по 10 тыс. 
рублей на каждого ребенка 
в возрасте от 3 до 16 лет, 
при условии достижения ре-
бенком возраста 16 лет до 1 
июля 2020 года. Кроме того, 
указом были предусмотрены 
выплаты в апреле - июне 
2020 года в размере 5 тыс. 
рублей семьям, имеющим 
право на материнский ка-
питал, при условии, что 
такое право у них возникло 
до 1 июля 2020 года. Также 
выплаты с апреля по июнь 
текущего года в размере 5 
тыс. рублей полагаются рос-
сийским гражданам, прожи-
вающим на территории РФ, 
у которых первый ребенок 
родился или был усыновлен 
в период с 1 апреля 2017 
года по 1 января 2020 года.
Все выплаты произведены 
без задержек.

Окончание на 2-й стр.

Совсем скоро по городам 
и районам нашей республики 
будет разъезжать мобильная 
«Лаборатория безопасно-
сти». Об этом сообщается 
на сайте регионального 
Минобразования. Это ав-
томобильный комплекс с 
демонстрационным обору-
дованием для проведения 
занятий по обучению школь-
ников правилам дорожного 
движения. Это велосипеды, 
самокаты, демонстрацион-
ные стенды и макеты, до-
рожные конусы, элементы 
улично-дорожной сети и 
многое другое, что позволит 
обучать детишек, так ска-
зать, не на словах, а на деле.

«Лаборатория безопас-
ности» закупается в рамках 
создания республиканско-
го центра по профилак-
тике детского дорожно-
транспортного травматизма 
(Лаборатория безопасности) 
на базе КЧР ГПОО «Аграрно-
технологический колледж» в 
п. Эркен-Шахар Ногайского 
муниципального района. 
Это федеральный проект, и 
реализуется он во всех ре-
гионах России по поручению 
Владимира Путина. Мобиль-
ный комплекс «Лаборатория 
безопасности» позволит 
охватить обучением школь-
ников образовательных ор-
ганизаций республики. А 
это, в свою очередь, будет 
способствовать повышению 
безопасности дорожного 
движения и более эффектив-
ной профилактике детского 
травматизма на дорогах 
республики.

МИнИстР внутренних 
дел Александр Мель-

ниченко провел заседа-
ние коллегии МВд по КЧР 
по итогам деятельности 
ведомства за I полугодие 
2020 года. В совещании, 
которое проходило в ре-
жиме видеоконференц-
связи, участвовали руко-
водители подразделений 
аппарата МВд по КЧР и 
начальники территори-
альных органов МВд Рос-
сии на районном уровне.

Н а  з а с е д а н и и  о б с у -
дили итоги оперативно-
служебной деятельности 
за I полугодие 2020 года. С 
основным докладом высту-
пил начальник штаба МВД 
по КЧР Михаил Дневалов.

Отдельно рассмотрели 
принимаемые меры по 
предупреждению и раскры-
тию преступлений, в частно-
сти краж чужого имущества, 
в том числе совершенных с 
незаконным проникновени-
ем в жилище.

В ходе мероприятия 
проанализировали и дали 
оценку результатам работы 
как подразделений МВД по 
КЧР, так и районным органам 
МВД России в Карачаево-
Черкесии.

Александр Мельниченко 
особо отметил необхо-
димость активизировать 
работу по незаконному обо-
роту оружия, экологическим 
преступлениям, надзору за 
лицами, освобожденными 
из мест лишения свободы, 
обеспечению безопасности 
дорожного движения, про-
филактике правонарушений 
среди несовершеннолетних 

и совершения преступлений 
в отношении них.

По итогам совещания 
Александр Мельниченко по-
ставил перед начальниками 
подразделений министер-
ства и районных отделов 
МВД России ряд задач, обо-
значил сроки и требования к 
качеству исполнения.

Обращаясь к руководи-
телям, глава МВД по КЧР 
попросил передать личному 
составу слова благодарно-
сти «за ту работу, которую 
они проделали в очень не-
простой период».

По результатам ком-
плексной оценки эффек-
тивности деятельности 
территориальных органов 
МВД России на районном 
уровне за I полугодие 2020 
года лучшим стал Отдел 
МВД России по Малокара-
чаевскому району, 2 место 
занял ОМВД России по Усть-
Джегутинскому району, на 
3 месте - МО МВД России 
«Зеленчукский».

В завершение сове-
щания также был зачитан 
приказ о поощрении от-
личившихся сотрудников 
ведомственными наградами 
МВД России.

Пресс-служба МВд по 
Карачаево-Черкесской 

Республике.

Подвели итоги 
за полугодие

Актуально!

     
20 июля  Президентом 

Российской Федерации 
подписан Федеральный 
закон № 215-Фз «Об осо-
бенностях исполнения 
судебных актов, актов 
других органов и долж-
ностных лиц, а также 
возврата просроченной 
задолженности в период 
распространения новой 
коронавирусной инфек-
ции».  наш корреспон-
дент Полина семенченко 
встретилась с  руководи-
телем Управления ФссП 
России по Карачаево-
Черкесской Республи-
ке – главным судебным 

приставом республики 
Рамазаном Урусовым и 
попросила  прокомменти-
ровать этот закон.       

 - Документ разрабо-
тан в рамках реализуемых 
в настоящее время Пра-
вительством Российской 
Федерации мер государ-
ственной поддержки на-
селения и хозяйствующих 
субъектов, ведущих свою 
деятельность в отраслях, 
наиболее пострадавших в 
условиях распространения 
новой коронавирусной ин-
фекции, - отметил он. - За-
коном предусматривается 
предоставление судебным 
приставом-исполнителем 
определенным категориям 
должников на основании 
их заявления рассрочки 
исполнения требований ис-

полнительных документов, 
без обращения в суд, другой 
орган или к должностному 
лицу, выдавшим исполни-
тельный документ.

 - Кто относится к этим 
категориям?

 - К ним отнесены юри-
дические лица и индивиду-
альные предприниматели, 
являющиеся субъектами 
малого и среднего предпри-
нимательства, в наибольшей 
степени пострадавшие в 
условиях ухудшения си-
туации в результате рас-
пространения новой коро-
навирусной инфекции, за 
исключением тех, к которым 
применен мораторий на воз-
буждение дел о банкротстве. 
Предоставление рассрочки 
будет осуществляться по ис-
полнительным документам 

имущественного характера, 
за исключением требова-
ний по возмещению вреда, 
причиненного здоровью, 
возмещению вреда в связи 
со смертью кормильца, по 
компенсации морального 
вреда, по выплате выходных 
пособий, оплате труда лиц, 
работающих или работав-
ших по трудовому договору, 
а также выплате вознаграж-
дений авторам результатов 
интеллектуальной деятель-
ности.

- на какой период пре-
доставляется рассрочка?

- Рассрочка предостав-
ляется на срок, указанный в 
заявлении, но не более чем 
на двенадцать месяцев и не 
позднее чем до 1 августа 
2021 года. 

Окончание на 2-й стр.

Кому положена 
рассрочка
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Командировка 
по письму

Понятная 
экономика

Шестое декабря про-
шлого года состоялся 

выборный сбор казачьего 
общества Баталпашинского 
отдела Кубанского каза-
чьего войска, участники 
которого избрали новым 
атаманом Игоря Шеховцова. 
Шеховцов, уроженец Чер-
кесска, изнутри знает нуж-
ды и проблемы казачьего 
общества, сам из репресси-
рованного казачьего рода, 
проживающего в тихорецке.

На сегодняшний день 
атаман в этой должности 
уже более полугода. Как 
он признается, работы и 
трудностей оказалось на-
много больше, чем он пред-
полагал, дополнительных 
сложностей добавила и 
пандемия коронавируса, из-
за которой были отменены 
многие запланированные 
мероприятия казачьего от-
дела. однако уже многое 
из задуманного удалось 
сделать. «Мы, конечно, 
хотели бы сами зарабаты-
вать, обрабатывая землю 
по казачьей традиции, но 
нам очень трудно получить 
участки пахотной земли. В 
обществе около 3300 чело-
век, всех обеспечить нельзя, 
но делаем всё, что можем», 
- говорит Игорь Васильевич.

Не забывают в отделе 
и памятные даты истории. 
24 января в Черкесске про-
шел траурный митинг па-
мяти жертв политических 
репрессий казачества. На 
мероприятии присутство-
вали представители ор-
ганов государственной и 
муниципальной власти КЧР, 
руководство Кубанского 
казачьего войска, деле-
гации городских округов, 
муниципальных районов 
республики,  делегации 
казаков Майкопского и Ла-
бинского отделов, предста-
вители духовенства. В этот 
день при Покровском хра-
ме был установлен Памятный 
крест по погибшим казакам 

для совершения заупокой-
ных богослужений. тогда 
же атаман Баталпашинского 
казачьего отдела подъесаул 
Игорь Шеховцов вместе 
с православным духовен-
ством Карачаево-Черкесии 
вышли с инициативой уста-
новки на территории По-
кровского парка памятного 
знака, посвященного ка-
закам, основавшим и обу-
страивавшим станицу Ба-
талпашинскую, ныне город 
Черкесск, тем, кто стал 
жертвой расказачивания.

В дальнейшем, несмотря 
на карантин, отдел отправил 
в армию 17 молодых казачат, 
кроме того, в отделе прове-
ли встречу с руководством 
Южно-российского лицея 
казачества и народов Кав-
каза имени А. Ф. Дьякова в 
Иноземцево, где обучается 
сегодня 12 казачат. также 
в это время еще 12 под-
ростков были отправлены в 
несколько казачьих лицеев, 
в основном в Кропоткине.

В марте казаки провели 
встречу с пограничниками 
и договорились о сотрудни-
честве, местах по контракту 
для казачьей молодежи и 
ряде совместных меро-
приятий. также состоялась 
встреча с руководством 
ДосААФ, где удалось до-
говориться об отправке 
допризывной молодежи на 
обучение на курсах по во-
ждению. На встрече с ра-
ботниками МВД достигнута 
договоренность об охране 
казаками общественного 
порядка в дни праздничных 
мероприятий в церквях и по 
городу Черкесску. Налажена 
и связь с Постом №1.

Благодаря тесному со-
трудничеству начальника 
штаба БКо Арсена свиридо-
ва с главами Прикубанского, 
Зеленчукского, Урупского и 
Джегутинского районов, а 
также огромной поддержке 
руководителя Администра-
ции Главы и Правительства 

Карачаево-Черкесской Ре-
спублики Мурата озова и 
первого заместителя руко-
водителя Администрации 
Главы и Правительства КЧР 
Надежды Пивоваровой уда-
ется провести множество 
мероприятий.

Пандемия помешала 
казакам собраться на сбо-
ры в Усть-Джегутинском и 
Прикубанском районах, где 
необходимо выбрать новых 
атаманов, но Игорь Шехов-
цов заверил нас, что это 
обязательно будет сделано, 
как только снимут ограниче-
ния по коронавирусу.

В Краснодаре 26 марта 
состоялся малый совет ата-
манов Кубанского казачьего 
войска. В нём принял уча-
стие атаман Всероссийско-
го войска Николай Долуда. 
основным вопросом было 
обсуждение кандидатуры 
на пост атамана Кубанского 
войска, который покинул 
Долуда, перейдя на новую 
должность. Казаки пред-
ложили на этот пост сергея 
Пуликовского. Эту кандида-
туру поддержал Николай До-
луда. При подборе наиболее 
достойного претендента на 
столь ответственный пост 
принимали во внимание 
возраст кандидата, наличие 
организаторских способно-
стей и необходимого опыта 
управленческой работы, а 
также доверия и уважения 
казаков. окончательно на-
значение атамана Кубанско-
го казачьего войска состо-
ится 8 августа на выборном 
сборе ККВ, в котором при-
мет участие и руководство 
Баталпашинского казачьего 
отдела.

На будущее запланиро-
ваны мероприятия, посвя-
щенные Дню образования 
Кубанского казачьего вой-
ска и Дню высадки черно-
морских казаков на тамань.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Окончание.
Начало на 1-й стр.

 Как известно,  Владимир 
Путин  предложил рас-
ширить круг получателей 
выплат для детей до трех 
лет, включив на получение 
субсидии семьи, которые 
не имеют права на материн-
ский капитал, поскольку их 
ребенок родился до 1 ян-
варя 2020 года. По мнению 
Президента, таким семьям 
также должна быть предо-
ставлена ежемесячная вы-
плата в 5 тыс. рублей.

Гарик Кургинян, пред-
седатель комиссии оП КЧР, 
посетовал как многодетный 
отец на очереди и волокиту 
с документами в службе 
соцзащиты. Приемные дни 
всего дважды в неделю, 
очередь люди  занимают в 
четыре утра. Необходимо 
навести там порядок.

Ирина тамбиева доло-
жила о реализации в ре-
спублике государственной 
программы «Материнский 
капитал», а также о вы-
платах детям до 16 лет по 

Указу Президента России в 
связи с пандемией. Всего 
«президентские» выплаты 
получили более 60 тысяч 
семей Карачаево-Черкесии.  
Кроме того, жители респу-
блики подали более 5,5 тыс. 
заявлений на получение 
выплаты на ребенка до трех 
лет, по которым перечисле-
но 33,5 млн рублей. отвечая 
на вопросы собравшихся, 
Ирина тамбиева расска-
зала о правах получателей 
материнского капитала и о 
льготах по Указу Президента 
России В. Путина.

Анна Дурнова сообщила 
о налоговых вычетах для 
граждан, имеющих трех 
и более несовершенно-
летних детей, в частности 
родителей, усыновителей, 
опекунов. Льготы могут быть 
предоставлены как одному, 
так и второму родителю 
трех и более несовершен-
нолетних детей, имеющим 
объекты налогообложения.

Джульетта Гербекова 
рассказала о мерах по 
реализации государствен-

ной политики в сфере за-
щиты детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. Наблюдается 
тенденция к сокращению 
численности детей данной 
категории, связано это с 
проводимой работой по 
профилактике социального 
сиротства. остается острой 
проблема обеспечения жи-
лыми помещениями детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. В 2019 году 
только 27 граждан из числа 
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 
получили жилье. Неиспол-
ненных судебных решений 
об обеспечении детей-
сирот жилыми помещения-
ми много - 85.

На встрече получился 
оживленный, конструктив-
ный, двухсторонний диалог, 
замечания и рекомендации  
членов оП КЧР, возникшие 
в ходе обмена мнениями, 
будут переданы в соответ-
ствующие структуры.

Ольга МИХАЙЛОВА. 
Фото автора.

Окончание.
Начало на 1-й стр.

сумма задолженности 
по исполнительным до-
кументам, в отношении 
которой должник вправе 
обратиться с заявлением о 
предоставлении рассрочки, 
не может превышать 15 
миллионов рублей. также 
рассрочка предоставляет-
ся должникам-гражданам, 
являющимся получателями 
пенсии по старости, по ин-
валидности, по случаю поте-
ри кормильца и не имеющим 
иных источников доходов 
и недвижимого имущества 
(за исключением един-
ственного пригодного для 
постоянного проживания 
жилого помещения), если 
совокупный размер пенсии 
составляет менее двух ми-
нимальных размеров оплаты 
труда. Указанным гражда-
нам рассрочка предостав-
ляется по исполнительным 
документам, содержащим 
требования о взыскании за-

долженности по кредитному 
договору (займу) на срок, 
указанный в заявлении (с 
приложенным графиком 
погашения задолженности), 
но не более чем на двадцать 
четыре месяца и не позднее 
чем до 1 июля 2022 года. 
При этом сумма задолжен-
ности по исполнительным 
документам, содержащим 
требования о взыскании 
задолженности, не должна 
превышать 1 миллиона 
рублей.

Кроме того, законом 
установлен запрет на осу-
ществление деятельности 
по возврату просроченной 
задолженности соответ-
ствующими юридическими 
лицами в отношении граж-
дан, которым предостав-
лена рассрочка. В соответ-
ствии с документом в отно-
шении должников-граждан 
по 31 декабря 2020 года 
включительно судебными 
приставами не будут приме-
няться меры принудитель-

ного исполнения, связанные 
с осмотром движимого 
имущества должника, на-
ходящегося по месту его 
жительства (пребывания), 
наложением на указанное 
имущество ареста, а также 
с изъятием и передачей 
указанного имущества, за 
исключением принадлежа-
щих должнику-гражданину 
транспортных средств.

В целях исключения фак-
тов отчуждения должниками 
имущества исполнитель-
ные действия, связанные 
с наложением запрета на 
осуществление регистра-
ционных действий в от-
ношении имущества, будут 
продолжаться.

Реализация Федераль-
ного закона позволит обе-
спечить защиту наибо-
лее уязвимых категорий 
граждан и организаций и 
минимизировать для них 
долговую нагрузку в период 
распространения коронави-
русной инфекции.

Кому положена 
рассрочка

С заботой о детях

«ДЕЛАЕМ ВСЁ, 
ЧТО МОЖЕМ»

Мы ДоЛГо колесили по 
станице Исправной в 

поисках искомой улицы, 
жители которой вместе с 
соседними – Панченко, 
Комсомольской, Победы, 
Первомайской (всего 60 
подписей) - прислали в ре-
дакцию письмо – настоящий 
крик души. Дорога, то петляя 
по переулкам, то вновь вы-
ходя на простор, вела нас 
к верхней части станицы, 
которая находится осязаемо 
выше остальной её части. 
Нещадно палило солнце, 
и небо, хоть и заволокло 
тучами, всё равно дождя 
не обещало. Нынешнее 
лето уже приучило к своим 
капризам. По дороге вновь 
перечитала письмо, чтобы 
быть готовой к общению с 
его авторами:

«У нас осталась един-
ственная надежда на вашу 
газету. А беда наша – без-
водье. Раньше нас спасали 
родники, но они давно пере-
сохли», - писали станичники 
Анна Лозина, Людмила Жел-
тогонова, Владимир Попов, 
Земфира Джанибекова, 
Анна Левченко, Иван Глот-
кин, елена Гавриленко и дру-
гие. Далее авторы письма 
подробно описывают своё 
плачевное положение: вода 
в краны поступает настолько 
редко, что это превращается 
уже в событие, возить воду 
во флягах из реки Большой 
Зеленчук нельзя (об этом 
чуть позже), в безысходное 
положение попали арен-
даторы, у которых гибнет 
урожай.

«Мы знаем, что в настоя-
щее время идёт реализация 
федерального национально-
го проекта «Чистая вода», 
и очень надеемся, что с 
вашей помощью нашу ста-
ницу включат в этот про-
ект, так как водопроводная 
сеть в станице появилась в 
60-х годах прошлого века. 
трубы настолько ветхие и 
порченные, что стоит уве-
личить давление, как тут же 
происходит прорыв в сети. 
Поэтому для управления 
Зеленчукского сельхоз-
водопровода легче оставить 
наши улицы без воды, чем 
делать ремонт. Мы живём 
здесь как пещерные люди. 
очень надеемся на вашу 
помощь, и может, тогда эле-
ментарные блага цивилиза-
ции придут и в наши дома».

К письму прилагалось не-
сколько документов, среди 
них и письмо-отписка быв-
шего главы администрации  

Зеленчукского муниципаль-
ного района Н. Беланова, 
датированное 05.03.2014 
г. и адресованное Любови 
Гавриленко, жительнице 
всё той же улицы Родников-
ской. В письме было обо-
значено, что заявление об 
отсутствии водоснабжения 
в станице Исправной для 
рассмотрения отправлено в 
Зеленчукский филиал ФГБУ 
«Управление  мелиорации 
земель сельскохозяйствен-
ного водоснабжения».

Для журналиста в этом 
документе, уже давно не 
имеющем силы и значения,  
всё же нашлась полезная 
информация, а именно – 
дата, наглядно подтверж-
дающая то, что мытарствам 
исправненцев исполнилось 
шесть лет!

А вот и тот самый доку-
мент, обнародование кото-
рого я  оставила на потом. 
Это – квитанция на оплату 
административного штрафа 
в размере 3 тысяч рублей на 
имя сергея Яковенко, выпи-
санная  Кавказским отделом 
Азово-Черноморского тер-
риториального управления  
рыболовства  от 10.03.2019 
г. В вину гражданину Яко-
венко, проживающему по 
улице Родниковской, 11, 
вменялось, что он в 10 
метрах от береговой линии 
реки Большой Зеленчук в во-
доохранной зоне находился 
на транспортном средстве 
«ока» на участке поверхно-
сти,  не имеющем твёрдого 
покрытия, не являющемся 

дорогой и не имеющем 
специально оборудованного 
места для стоянки транс-
портных средств. 

А дело обстояло так. В 
этот день сергей Яковенко, 
работник вневедомственной 
охраны, подъехал к реке, 
чтобы запастись водой и 
набрать её во фляги. В это 
время его увидел работник 
надзора и охраны водных 
биоресурсов, который пре-
красно был осведомлён о 
том, как бедствует верхняя 
часть Исправной без воды. 
Но он недрогнувшей рукой 
взял его на заметку, при 
этом популярно объяснив, 
что брать воду из Большого  
Зеленчука не возбраняется, 
но только оставив транс-
портное средство за 200 м 
от акватории и нося воду по 
одному ведру (!) во флягу 
или другую ёмкость.

оставим моральную сто-
рону этого инцидента, но 
на сегодняшний день для 
жителей этих пяти улиц река 
Большой Зеленчук теперь 
единственный водный ре-
сурс, на который уповают. 
Но выходит, по большому 
счёту, и сюда путь заказан.

На Родниковской мы 
первым делом направи-
лись к старожилу  этих 
мест Любови Гавриленко, 
которая ведёт переписку с 
чиновниками разных рангов 
на предмет принятия мер 
по водоснабжению данно-
го микрорайона. Любовь 
Васильевна продемонстри-
ровала свой  домашний 

резервуар-наполнитель, 
откуда она черпает воду 
для технических нужд (на 
снимке). Для питья и готов-
ки свежая вода  хранится 
в другом месте. Многие к 
реке Большой Зеленчук по 
воду ходят с пластиковыми 
бутылками и баклажками, 
причём не однажды на дню, 
чтоб напоить семью чаем, 
как это делает, к примеру, 
Анна Козина. Постепенно 
к лавочке у дома Л. Гаври-
ленко подтянулся народ, в 

основном те, кто подписал 
письмо в редакцию, и все 
говорили о наболевшем:

 - Нам теперь и природ-
ный газ, который в каждом 
доме, не в радость, если 
нет воды… 

-  Прогнившие трубы 
водопровода давно пора 
сменить на новые… На все 
жалобы в разные инстанции  
получаем только отписки.

- И к реке Большой Зе-
ленчук близко не подойти, 
чтобы водой запастись 
вволю.

- Нам бы в федеральный 
проект «Чистая вода» по-
пасть...

Пообещав, что их про-
блема будет поднята в 
газете, мы возвращались 
обратно по центру станицы. 
Здесь мы невольно залюбо-
вались недавно отреставри-
рованным зданием Дворца 
культуры, благоустроенной 
детской площадкой, ухо-
женной парковой зоной, 
где населением было про-
ведено немало субботников. 
В станице многое делается 
в рамках программы «Ком-
фортная городская среда».

отвечая на наш 
вопрос о пробле-
ме водоснабжения, 
глава Исправнен-
ского сП Марина 
Брыкина уверила: 
«Думаете, у меня 
лично не болит душа 
за земляков, кото-
рые так настрада-
лись из-за перебоев 
с водой?!  Проблема 
водоснабжения в 
станице Исправной  
гораздо шире, она 
касается всего Зе-
ленчукского района.  
Необходимо заме-
нить подводящий 
водопровод, протя-
жённостью порядка  
60 км. Кроме того, в 
2004 году был разо-
рван водонапорный 
резервуар, ёмко-
стью 400 кубоме-
тров, который под-
держивал давление 
в водопроводных 
сетях в станице Ис-
правной».

Марина Иванов-
на выразила уверен-

ность в том, что проблема 
будет решена. Ведь админи-
страция станицы обращает-
ся с этим вопросом во все 
инстанции. Говорят, после 
нашей командировки в ста-
ницу Исправную вода теперь 
эпизодически появляется  
на  названных улицах. Но 
эти полумеры навряд ли 
решают проблему, которая 
длится годами…

Людмила ОсАдчАя. 
Фото светланы КИЛбы. 

БЕзВОДьЕ нА уЛицЕ 
РОДникОВСкОй

Как выйти из 
кредитных каникул

В ПеРИоД с 3 по 31 августа 
Росстатом проводится 

выборочное федеральное 
статистическое наблюдение 
состояния здоровья населе-
ния с охватом по стране 60 
тысяч домохозяйств.

В Карачаево-Черкесской 
Республике опросу под-
лежат 243 домохозяйства 
на терри тории отдельных 
участков в городах Чер-
кесске, Карачаевске, Усть-
Джегуте, а также сельских 
населенных пунктах: ст. Зе-
ленчукской, п. октябрьском, 
с. Учкекен, с. Курджиново и 
а. Хабез.

обследование состояния 
здоровья осуществляет-
ся один раз в год во ис-
полнение постановления 
Правительства РФ от 27 
ноября 2010 года № 946 «об 
организации в Рос сийской 
Федерации системы фе-
деральных статистических 
наблюдений по социально-
демографическим пробле-
мам и мониторинга эконо-
мических потерь от смерт-
ности, за болеваемости и 
инвалидизации населения».

Целью этой работы яв-
ляется получение стати-
стической информации, 
характери зующей привер-
женность населения здо-
ровому образу жизни, со-
стояние здоровья, пи щевые 
привычки и физическую 
активность граждан.

отбор домохозяйств для 
участия в обследовании 
производится случайным 
мето дом с применением 
научной выборки. На каждом 
участке опрос пройдет в 27 
домохо зяйствах, его прове-
дут специально обученные 
интервьюеры при обходе 
жилых помещений путем 
внесения ответов респон-
дентов в планшетные ком-
пьютеры.

При себе они будут иметь 
удостоверения Федераль-
ной службы государствен-

ной статистики, действи-
тельные при предъявлении 
паспорта.

Заполнение электронных 
вопросников ведется в со-
ответствии со специально 
раз работанными формами 
наблюдения (утверждены 
Приказом Росстата № 349 
от 30.06.2020 г.), содер-
ж а щ и м и  о п р е д е л е н н ы й 
перечень вопросов как для 
домохозяйства в целом, так 
и отдельно по каждому лицу 
в его составе.

сведения вносятся со 
слов опрашиваемых, без 
предоставления подтверж-
дающих документов на 
условиях добровольного 
согласия. При этом кон-
фиденциальность гаран-
тируется. Вся собранная 
информация используется в 
сводном виде только в целях 
исследования.

По результатам выбороч-
ного наблюдения состояния 
здоровья населения будут 
получены статистические 
данные об ожидаемой про-
должительности здоровой 
жизни населения, доле лиц, 
ведущих здоровый образ 
жизни, систематически за-
нимающихся физкультурой 
и спортом, имеющих из-
быточную массу тела, по-
треблении табака, алко голя, 
наркотических средств и 
психотропных веществ и др.

Д а н н а я  и н ф о р м а ц и я 
крайне важна для успешной 
реализации государствен-
ных мер, направленных на 
улучшение состояния здо-
ровья населения, оказание 
своевремен ной и качествен-
ной медицинской помощи 
гражданам.

Итоги обследования бу-
дут опубликованы Росста-
том в декабре 2020 года на 
пор тале www.gks.ru.

По материалам ОП 
северо-Кавказстата 

по КчР.

О выборочном федеральном 
статистическом наблюдении 

состояния здоровья населения 
в 2020 году

Приносим извинения
В номере газеты «День республики» за 1 августа т. г. допущена 

техническая ошибка. Вместо фото героини очерка «Главное – 
уметь и хотеть работать» Л. Тылик опубликовано фото героини 
другого очерка «И остается на руках аромат…» Н. Терещенко.

Приносим извинения Людмиле Федоровне Тылик и Нине 
Николаевне Терещенко.

ПА н д е М И я  к о р о н а -
вируса и введенные 

ограничительные меры 
сказались на бюджете 
многих жителей нашей 
страны, и Карачаево-
черкесии в частности. Из-
за ухудшения финансово-
го состояния регулярно 
выплачивать платежи по 
кредитам и займам стало 
сложнее. 

Чтобы помочь граж-
данам пережить труд-
ные времена, 3 апреля 
2020 года был принят 
федеральный закон 
№106-ФЗ. он дает за-
емщикам, попавшим 
в сложную жизненную 
ситуацию из-за распро-
странения COVID-19, 
возможность отсрочки 
по кредитным платежам 
на срок до 6 месяцев.

Право на кредитные 
каникулы имеют граж-
дане, у которых доход 
упал не меньше чем 
на 30% по сравнению 
со среднемесячным 
доходом за 2019 год, и 
они могут это подтвер-
дить документально, 
предоставив справку о 
доходах, больничный лист, 
справку о регистрации в 
качестве безработного и 
другие документы.

При этом сумма кредита 
не должна превышать уста-
новленного Правительством 
РФ лимита. По автокредиту 
это не более 600 тысяч ру-
блей, по кредитной карте 
– до 100 тысяч. По потре-
бительским кредитам лимит 
для получения кредитных 
каникул составляет 250 ты-
сяч рублей для физических 
лиц и 300 тысяч рублей – для 
индивидуальных предпри-
нимателей.

По закону на то, чтобы 
предоставить кредитору 
документы, подтверждаю-
щие снижение дохода, у 

граждан есть 90 дней. Этот 
срок как раз подошел для 
тех заемщиков, которые в 
числе первых решили вос-
пользоваться данной мерой 
поддержки.

Как быть, если возникли 
трудности с предостав-
лением документов, как 
правильно выйти из кре-
дитных каникул без ущерба 
для кредитной истории и 
как платить по долгам по-
сле окончания льготного 
периода, рассказал Рауф 
ТугОВ, начальник экономи-
ческого отдела отделения-
Национального банка по 
Карачаево-Черкесской Ре-

спублике Южного главного 
управления Центрального 
банка Российской Феде-
рации.

– сколько заемщиков 
Карачаево-черкесии вос-
пользовались кредитны-
ми каникулами с начала 
действия закона?

– В банки Карачаево-
Черкесии за период с 20 
марта по 15 июля от фи-
зических лиц и субъектов 
малого и среднего пред-
принимательства (МсП) 
поступило 5498 обращений 
об изменении условий кре-
дитных договоров. При этом 
почти 13% обращений из 
общего числа связаны с 
возможностью получения 

кредитных каникул. Из них 
по 59% заявок банки дали 
положительный ответ, еще 
почти 14% находятся на рас-
смотрении. отказ получили 
чуть более 27% заявителей. 
остальная часть поступив-
ших на 15 июля обращений 
(4787 шт. или 87% от обще-
го количества) касалась 
реструктуризации задол-
женности по собственным 
программам банков.

одна из причин отказа в 
кредитных каникулах со сто-
роны банков - превышение 
установленных Правитель-
ством РФ максимальных 

лимитов по имеющимся 
у заемщиков кредитам, 
а также отсутствие под-
тверждающих докумен-
тов о снижении дохода 
более чем на 30%.

– Как же быть тем 
заемщикам, которые 
не могут предоставить 
подтверждающие до-
кументы в отведенный 
срок?

– По закону гражда-
нин должен в течение 
90 дней подтвердить 
документами снижение 
своего дохода не менее 
чем на 30% по сравне-
нию со среднемесячным 
доходом за 2019 год. 
Это одно из условий 
предоставления кре-

дитных каникул. Но бывают 
ситуации, когда заемщик по 
объективным причинам не 
успевает уложиться в срок. 
Нужно сообщить об этом 
кредитору, и тот может дать 
дополнительно 30 дней для 
сбора и направления до-
кументов.

если же человек не по-
падает под действие зако-
на о кредитных каникулах, 
то он может обратиться к 
своему кредитору за ре-
структуризацией займа в 
соответствии с собствен-
ными программами банков 
- например, снизив размер 
платежа при увеличении 
срока кредита. 

Окончание на 3-й стр. 
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после тренироВки

Окончание.
Начало на 2-й стр.
Банк россии рекомен-

довал кредитным учреж-
дениям идти навстречу 
добросовестным заемщи-
кам и направил в их адрес 
информационное письмо. 
таким образом, гражданин 
сможет избежать просро-
ченной задолженности и 
его кредитная история не 
ухудшится.

– А как правильно пре-
кратить кредитные кани-
кулы или отказаться от 
них?

- Заемщик вправе отка-
заться от кредитных каникул 
в любой момент. если он 
передумал пользоваться 
льготным периодом до того, 
как кредитор одобрил его 
заявление, или наступил 
первый день каникул, то 
человек может отозвать 
свое заявление. при этом 
заемщик вправе снова об-
ратиться за кредитными 
каникулами в случае необ-
ходимости.

Клиент вправе отказать-
ся от кредитных каникул 
даже, если льготный период 
уже начался. Для этого нуж-
но будет написать заявле-
ние своему кредитору. раз-
берем конкретные случаи. 
например, если заемщик 
успел отказаться от каникул 
до даты очередного платежа 
по кредиту и договорился 
с кредитором о возвраще-
нии к прежнему графику, 

то каникулы прекратятся, 
и документы о снижении 
дохода не понадобятся. 
Другой вариант выхода из 
кредитных каникул – начать 
вносить платежи по обыч-
ному графику. Каникулы 
прекратятся автоматически, 
и предупреждать кредитора 
в таком случае не придется.

важное дополнение: 
если каникулы уже одо-
брили, и они длились хотя 
бы день, то заемщик уже не 
сможет повторно обратить-
ся за льготным периодом 
по данному кредитному 
договору.

– Как нужно вносить за-
долженность после окон-
чания льготного периода?

– основной долг по всем 
видам кредитов и кредит-
ным картам нужно погашать 
так, как это прописано в 
договоре.  просто срок 
платежей автоматически 
сдвинется на время кани-
кул.  но, так как во время 
льготного периода кредитор 
начислял проценты на сумму 
основного долга (поскольку 
клиент в период каникул 
продолжал пользоваться 
заемными средствами), то 
эти дополнительные про-
центы выделят в отдельный 
долг. правила погашения 
этого долга различаются 
для разных видов креди-
тов. например, по кредит-
ной карте выплатить долг 
можно в течение двух лет 
после окончания каникул. 

А по потребительскому, 
ипотечному и автокредиту 
имеющуюся задолженность 
за время льготного периода 
надо будет погасить уже 
после того, как закончатся 
все плановые выплаты. 
Конкретная информация 
по дальнейшему обслу-
живанию кредита будет 
содержаться в уточненном 
графике платежей по кре-
дитному договору, который 
банк обязан направить за-
емщику не позднее пяти 
дней после дня окончания 
льготного периода.

– Наверняка, есть и 
подводные камни, о кото-
рых нужно знать жителям 
Карачаево-Черкесии, со-
бирающимся взять кре-
дитные каникулы?

- если гражданин только 
собирается за кредитны-
ми каникулами, он может 
обратиться за льготным 
периодом в любой день до 
30 сентября 2020 года. За-
явление о предоставлении 
кредитных каникул кредитор 
обязан рассмотреть в тече-
ние пяти дней.

однако нужно отдавать 
себе отчет в том, что кредит-
ные каникулы – это только 
«передышка» в выплатах на 
срок до 6 месяцев. на сумму 
кредита или займа продол-
жают начисляться проценты, 
и платить по долгам все 
равно придется.

Армида КИШМАХОВА.

Как выйти из 
кредитных каникул

ПОлезНыМИ советами 
о том, как правильно 

заниматься спортом и 
сохранять долгие годы 
физическое здоровье, 
делится заслуженный 
мастер спорта РФ Науруз 
Темрезов:

- все знают о том, что 
результат спортивных тре-
нировок зависит от степени 
нагрузки и качества вы-
полнения упражнений. но 
задумывались ли вы, что 
происходит с телом между 
тренировками? ведь время 
отдыха намного длительнее 
времени нагрузок. Хотел бы 
объяснить важность отдыха 
от физических нагрузок 
и рассказать, как быстро 
восстановить мышцы после 
тренировки.

чтобы мышцы смогли 
работать с новой силой, 
расти в объёме или про-
сто приходить в тонус, им 
нужно время для отдыха. 
например, грудь и плечи 
могут восстановиться за 
трое суток, а руки (бицепс 
и трицепс) за сутки или 
двое. Уставшие, перетрени-
рованные мышцы не смогут 
выполнить поставленную 
перед спортсменом задачу 
(рост массы, силы, вынос-
ливости). Даже если перед 
вами стоит задача похудеть, 
правильный отдых не менее 
важен. 

перетренированность 
тела может проявиться в 
виде бессонницы, апатии, 

низкого уровня энергии, 
снижения физических пока-
зателей, потери мотивации. 
Эти же симптомы могут го-
ворить о трудном жизненном 
периоде, но, если подобных 
причин нет и в то же время у 
вас перестали расти показа-
тели в зале, да и мотивации 
особой нет, то, возможно, вы 
перетренировались. часто 
перетренированность на-
ступает у новичков при из-
лишнем энтузиазме. также 
в основной группе риска 
те, кто слишком усердно 
занимается, при этом не 
умея трезво оценить свои 
физические данные, те, 
кто спешит улучшить свои 
показатели (часто это они 
гонятся за чьими-то рекор-
дами или занимаются по 
программе профессиональ-
ных спортсменов без нужной 

подготовки и наблюдения), 
те, кто каждое упражнение 
и подход делает с макси-
мальным усилием, те, кто не 
уделяет должного внимания 
питанию, режиму и отдыху, 
люди, находящиеся в по-
стоянном стрессе. 

Как избежать перетрени-
рованности? всё предельно 
просто: во время занятий 
спортом всегда внимательно 
слушайте свой организм, 
адекватно оценивайте свои 
возможности, не копируйте 
бездумно чужие програм-
мы из интернета, ведите 
здоровый образ жизни (на-
ладьте режим дня, время 
сна, нормальное питание, 
полноценный отдых — фи-
зический и умственный). не 
тренируйтесь каждый день. 
обязательно выделяйте 
время на отдых и восста-
новление мышц. 

Давайте рассмотрим 
несколько простых и эф-
фективных способов восста-
новления после тренировки. 

Сон не менее 8 часов 
- во сне мышцы быстрее 
восстанавливаются. тёплая 
ванна - вода комфортной 
температуры (только не го-
рячая) способна расслабить 
мышцы, следовательно, 
быстрее их восстановить. 
Массаж и самомассаж - вер-

ный и эффективный способ 
расслабления напряжённых 
участков. Желательно сде-
лать массаж сразу после 
нагрузки. 

Стретчинг – растяжка 
также поможет быстро вос-
становиться, вернуть мы-
шечные волокна в правиль-
ное состояние, так как для 
укрепления, роста и тонуса 
мышц важно не только их 
сокращать, но и растягивать. 
только растяжка не должна 
быть болезненной (крайняя 
точка вытяжения не должна 
сопровождаться болью). 
Достаточно мягко, на не-
сколько секунд, натянуть 
мышечную ткань. Лучше, 
если растягивание про-
работанной мышцы будет 
проводиться после выпол-
нения каждого упражнения. 
Либо проводите растяжку в 
конце занятия для всех групп 
мышц не менее 10 минут. 

вот несколько простых 
вариантов растяжки на раз-
ные группы мышц.  

исходное положение: 
стоя, одна стопа на полу, 
другую обхватываем од-
ноимённой рукой, сгибая 
колено, пяткой тянемся к 
ягодицам. Колени при этом 
соединены.  выполняем 
натяжение, максимально 
подтягивая пятку к тазу. 

Можно удерживать баланс, 
либо ухватиться свободной 
рукой за перекладину. Удер-
живаем положение не менее 
10 секунд и повторияем на 
вторую сторону. 

Бёдра и пятки вместе, 
вытягиваемся корпусом к 
бёдрам, стараясь положить 
на них живот. обхватываем 
руками пальцы ног и мягко 
тянемся. Удерживаем поло-
жение 10 – 30 секунд. наклон 
можно выполнять как стоя, 
так и сидя.

Сидя, ноги перед собой 
согнуты в коленях. Делаем 
замок из ладоней под коле-
нями. на выдох — округляем 
спину, растягивая мышцы 
вдоль позвоночника, на 
вдох — выпрямляем линию 
позвоночника. повторить 5 
– 10 раз в спокойном темпе. 

Заводим согнутую руку 
в локте за голову. вторая 
ладонь придерживает согну-
тый локоть. начинаем мягко 
надавливать на локоть, 
подтягивая ладонь ниже к 
лопаткам. чувствуем рас-
тягивание мышцы плеча. по 
возможности удерживаем 
несколько секунд и повторя-
ем на вторую сторону. 

Подготовила 
Светлана ОСеЦКАЯ. 

Не виНоватая я, 
оН сам упал

«Вы товар разбили 
– вы и платите!»,  - ду-
маю, эту фразу слышал 
каждый, кто умудрился 
нечаянно набедокурить 
в магазине - зацепил и 
разбил банку с помидо-
рами или бутыль с нар-
заном. От неприятных 
случайностей никто 
не застрахован. Любой 
шопинг из радостного 
события может превра-
титься в кошмар лишь 
из-за одной небольшой 
неосторожности.   

Такая беда случилась 
совсем недавно и со мной. На 

выходных я закупала продук-
ты в одном из супермаркетов 
Черкесска. Засмотревшись 
на товар, потеряла контроль 
над тележкой, которая тут же, 
воспользовавшись случаем 
поиграть в независимость,  
вкатилась в стеллаж с на-
питками. Стеллаж устоял, 
но одна бутылка взяла и 
разбилась.

Как из-под земли пере-
до мной появилась менеджер 
магазина (когда надо - не 
дозовешься!) и потребовала 
расплатиться за треклятую 
бутылку. Цена вопроса – 
меньше ста рублей (бутылка 
безалкогольного пива по ак-
ции). Конфликтовать я точно 
не собиралась, ощущая от-
ветственность за содеянное. 
Может быть, я и не обратила 
бы на инцидент особого 
внимания, спокойно рас-
платилась и дальше пошла, 
если бы девушка повела себя 
корректно и ограничилась 
вежливой просьбой компен-
сировать убыток. Однако она, 
видимо, не рассчитывала 
на мою лояльность, и сразу 
вызвала подкрепление - двух 
мужчин, администратора и 
охранника, которые явно не 
собирались вникать в мои 
моральные переживания 
и повели себя нагло и на-
храписто. В общем, внесла 
я деньги в кассу и ушла с 
оплеванной душой и испор-
ченным на все выходные 
настроением.

Дойдя до дома и успо-
коившись, я решила разо-
браться что к чему. Нырнув 
в Интернет, стала искать 
информацию о том, на-
сколько правомерны были 
действия администрации 
магазина. Далее - звонок 
другу, юристу с многолетним 
стажем и большим опытом в 
спорных делах, связанных 
с правами потребителей,  
Вадиму Ионову. 

Так я и узнала, что мне 
вовсе не нужно было по 
первому свистку администра-
тора  бежать, спотыкаясь, 
на кассу, и оплачивать ис-
порченный товар. Заставить 
меня произвести оплату 
могли только через суд. 

- Убыток, нанесенный 
другому лицу, конечно же, 
должен быть возмещен. Но 
важно помнить, что степень 
вины покупателя, а также 
размер нанесенного ущерба 
вправе определить только 
суд.  Поэтому, если адми-
нистрация супермаркета 
продолжает настаивать на 
оплате, надо требовать, 
чтобы они составили акт об 

инциденте, куда вносятся 
показания свидетелей, ад-
министрации и покупателя, 
разбившего товар, - расска-
зал Вадим Ионов.

По словам юриста, в 
суде супермаркету надо 
будет доказать, что товар 
разбился по вине покупателя, 
а не из-за того, что адми-
нистрация не позаботилась 
о его безопасном хранении. 
К примеру, супермаркет 
будет виноват, если про-
ходы в зале не отвечают 
нормам (слишком узкие или 
заставлены товаром), товар 
неустойчиво стоит на полках 
или упал с ленты. В суде 
пришлось бы предоставить 
документацию на стеллажи и 
торговое оборудование, обе-
спечивающее сохранность 
товара. Документы должны 
подтверждать соблюдение 
государственных стандартов 
и технических условий. И 
вообще, ответственность за 
товар переходит к покупате-
лю только в момент оплаты 
и получения платежного до-
кумента (чека).

- Вот несколько абзацев 
информации, которые в бу-
дущем защитят ваш кошелек 
и «отошьют» администра-
торов и охранников самых 
помпезных магазинов. Итак, 
отныне ваша лучшая подруга 
– статья 1064 Гражданского 
Кодекса РФ «О примерных 
правилах работы пред-
приятия розничной торговли 
и основных требованиях к 
работе мелкорозничной тор-
говой сети». А именно – тот 
ее волшебный пункт, в кото-
ром говорится: «Лицо, причи-
нившее вред, освобождается 
от возмещения вреда, если 
докажет, что вред причинен 
не по его вине».

Что это значит? Напри-
мер, если вы взяли в каждую 
руку по пять бутылок пива и 
не удержали одну из них – 
увы, ответственность на вас, 
платить придется. Но если вы 
поскользнулись на влажном 
полу и повалили стеллаж с 
шампанским – вашей вины 
тут нет, и бить должны не вас, 
а вон ту тетю со шваброй. 

Если вы затеяли шут-
ливую борьбу с лучшим 
другом в отделе тортов и 
нечаянно растоптали «На-
полеона» - будете платить 
как миленький. Ну, а если 
бутылка оливкового масла 
ползла по транспортной 
ленте к кассе и внезапно 
приложилась об пол, перед 
законом – вы чисты.

Если выбирали фрукты 
и слишком сильно сжали ба-
нан, раздавив его – платите 

за его останки. Но если вы 
взяли банку корнишонов с 
полки, а соседние огурцы 
затрепетали и обрушились 
– вы не обязаны оплачивать 
операцию по выпрямлению 
рук магазинного мерчендай-
зера. Товары должны быть 
устойчиво расставлены и 
закреплены на полках, и 
это – его работа, а не ваши 
проблемы.

Ваш следующий лучший 
друг – ГОСТ  51773-2001 
«Розничная торговля. Клас-
сификация предприятий. Со-
гласно этому ГОСТу (а также 
СНиПУ 2.08.02-89 «Обще-
ственные здания и соору-
жения»), расстояние между  
магазинными стеллажами 
не должно быть меньше 1,4 
метра. Причем, чем магазин 
больше, тем шире должны 
быть проходы между ними.  

Наконец, ваша третья 
подруга – 203 статья Уго-
ловного Кодекса РФ. Она 
поможет вам, если в дело 
решит ввязаться охранник 
магазина.

Так, если охранник на-
чал грубить, угрожать, хва-
тать за капюшон, обыскивать 
сумку и требовать выйти за 
него замуж – напомните ему 
о 203 статье УК. Он пораду-
ется, узнав, что его активные 
зажигательные действия в 
ваш адрес караются лише-
нием свободы на срок до 7 
лет, ибо это – превышение 
полномочий служащего част-
ного охранного предприятия 
(ЧОП). 

По закону, ваш диалог 
с охранником должен вы-
глядеть так:

Он: Уважаемая! Вы, 
кажется, что-то разбили? 
Оплачивать собираетесь?

Вы: Конечно, собира-
юсь! Как только мою вину 
докажут в судебном порядке, 
в тот же день и оплачу!

Он: Что ж, звучит раз-
умно. Всего Вам хорошего, 
удачного дня.

Вы: И Вам не хворать!
Вот такая незамыслова-

тая история, героем которой 
мог бы оказаться каждый 
из нас. Единственное, что 
хотелось бы отметить на-
последок,  - нужно быть 
вежливым. Всем - и про-
давцам, и покупателям, и 
правым, и виноватым. Со-
гласитесь, ведь если никто 
не пострадал физически, то 
все остальное поправимо. 
Так что оставайтесь людьми 
в любых ситуациях! 

Армида КИШМАХОВА.    
 Фото krasnodarmedia.su 

2 августа в 9 утра по 
московскому времени был 
дан старт крупнейшему 
забегу россии, который 
одновременно проводился в 
разных городах  страны. ин-
тересная особенность все-
российского полумарафона 
«ЗаБег-2020» заключается в 
том, что участники по всей 
стране стартуют синхронно 
в одно и то же время. Среди 
городов-участников «ЗаБе-

га» был и черкесск. так, на 
линию старта дистанций от 
1 до 21,1 километра в парке 
культуры и отдыха «Зеленый 
остров» вышли десятки лю-
бителей бега. Кто-то бежал 
вместе со своими детьми, 
кто-то организованной ко-
мандой друзей и коллег, а 
кто-то просто решил ис-
пытать свою выносливость 
на марафонской прямой не-
взирая на капризы погоды... 

погода, к сожалению, 
ста ла до полн итель ным 
форс-мажором, причем не 
только для участников, но 
и для организаторов этого 
массового спортивного 
мероприятия. Дождь лил 
всю ночь и продолжился 
утром соревновательного 
дня. но, тем не менее, со-
скучившимся бегунам было 
все нипочем. Как говорится, 
от мала до велика в про-
ливной дождь они окунулись 
в атмосферу спортивного 
содружества, предвкушая 
грандиозное состязание, 
даря друг другу дружеские 
рукопожатия, пожелания по-
беды и море улыбок. 

поддержать участников 
забега пришли не только 

их родные и близкие, но и 
представители правитель-
ства Карачаево-черкесии, 
народного Собрания (пар-
ламента) Кчр, мэрии чер-
кесска, а также именитые 
спортсмены республики. 

поприветствовав при-
сутствующих и пожелав 
участникам забега хоро-
шего настроения, бодрости 
духа и успешного финиша, 
министр физической куль-

туры и спорта республики 
рашид Узденов зачитал 
приветственный адрес гла-
вы Карачаево-черкесии ра-
шида темрезова, в котором 
говорилось: «У всероссий-
ского забега две главные 
цели – объединить людей 
разных поколений на тер-
ритории нашей огромной 
страны и популяризировать 
здоровый образ жизни. в 
последние годы в республи-
ке проделана колоссальная 
работа по строительству 
спортивной инфраструк-
туры. Количество людей 
разных возрастов, активно 
занимающихся спортом, 
выросло в разы. Уверен, что 
спортивное движение в Кчр 
будет и впредь крепнуть, 
развиваться. наши земляки 
еще не раз заявят о себе 
яркими победами и рекор-
дами на соревнованиях рос-
сийского и международного 
уровней».

Заместитель руководи-
теля администрации мэ-
рии города елена йенсен-
Данильчук от имени мэра 
черкесска Алексея Баскаева 
поблагодарила марафонцев 
за проявленную активность.

- наш город сегодня стал 
одной из площадок большо-
го спортивного праздника, 
объединившего 85 городов 
россии. Мы вами гордимся. 
вы решились на забег, и 
это здорово! Желаю вам 
больших свершений и спор-
тивных побед! - сказала е. 
йенсен-Данильчук.

Старт всероссийскому 
забегу в черкесске дал 
боксер, бронзовый призер 

олимпийских игр в Афинах 
Мурат Храчев.

Маршрут полумарафо-
на проходил от стадиона 
«нарт» через площадку «Лу-
коморье», вокруг большого 
пруда и обратно до ста-
диона.  Атлеты преодолели 
дистанции в 1 километр, 5 
километров, 10 и 21,1 кило-
метра.  Каждый мог выбрать 
себе нужную дистанцию.

одним из победителей 

на дистанции 10 километров 
стал четырнадцатилетний 
Денис половин, учащийся 
Центра образования №11 
города черкесска. вот уже 
несколько лет Денис за-
нимается боксом. Спорт 
для него - смысл жизни. он 
считает, что если бы не бокс, 
впрочем, как и любой другой 
вид спорта, который воспи-
тывает в человеке характер, 
чувство ответственности и 
целеустремленность, он так 
и не понял бы, что значит 
человек с активной жизнен-
ной позицией. что касается 
этого мини-марафона, то 
он уверен, что любой ува-
жающий себя спортсмен 
просто обязан принимать 
участие в подобных массо-
вых мероприятиях наравне 
с непрофессиональными 
спортсменами, потому что 
именно в таких соревнова-
ниях проявляются важные 
человеческие качества, как 
взаимопомощь, взаимовы-
ручка, доброжелательность, 
самообладание.

- Я не первый раз прини-
маю участие в забеге, - рас-
сказывает Денис.- всегда 

с большим удовольствием 
принимаю все условия 
соревнований и стараюсь 
никогда не нарушать пра-
вил, а кроме того оказывать 
помощь на дистанции дру-
гим спортсменам. в этом 
и заключается, наверное, 
весь соревновательный 
интерес таких мероприятий 
- не только состязательный 
момент, но и моральные 
принципы важны.        

так считает и моя кол-
лега, сотрудница газеты 
«черкес хэку» Люсана Аби-
докова, которая, кстати, 
тоже принимала непосред-
ственное участие в «ЗаБе-
ге». Люсана вместе со своей 
дочерью Снежаной бежала 
дистанцию 5 километров. и 
прибежала в числе первых.

- Я, как бывшая спор-
тсменка - легкоатлетка,  
прекрасно понимаю важ-
ность этого события, - го-
ворит Люсана. - Спорт-это 
жизнь! нельзя забывать 
и о воспитательной со-
ставляющей спортивных 
мероприятий. ведь что как 
не спорт воодушевляет под-
растающее поколение на 
достижение определенных 
высот в жизни?! Спортивная 
молодежь - это здоровое 
поколение. А для меня, как 
для матери, важно подавать 
правильный пример своему 
ребенку.

  по завершении со-
ревнований все участники 
были награждены медалями 
и памятными сувенирами. 
Как отметил начальник 
управления по физической 

культуре, спорту и молодеж-
ной политике мэрии города 
Александр Бондаренко, 
цель мероприятия была до-
стигнута. и про соблюдение 
требований санитарно-
эпидемиологических норм 
тоже не забыли. все болель-
щики были в медицинских 
масках и перчатках.

Светлана КИлБА.

«Забег - 2020» 
состоялся!
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На 80 году ушел из
жизни Узденов Борис Иб�
рагимович, член Союзов
писателей и журналистов
России, заслуженный де�
ятель искусств КЧР, на�
родный писатель Карача�
ево�Черкесии, председа�
тель Малокарачаевского
районного Совета ветера�
нов войны и труда.

Имя Бориса Ибраги�
мовича Узденова хорошо
известно читателям и на�
селению республики.
Творческой деятельнос�
тью Б.И. Узденов зани�
мался со школьных лет,
писал на русском и кара�
чаевском языках. Он ав�
тор книг: «Насраходжа
бла  тёре» («Насреддин и
судья»), «Келечи» («По�
средник»),  «Босагъа»
(«Порог»), «Джукъусуз ке�
челе» («Бессонные ночи»)
на карачаевском языке;
«Исса – имя мужское»,
«По чести имя», «Дом в
моем сердце» на русском
языке.

Он написал немало пе�
сен на музыку композито�
ров М.  Кочкарова, К�А.
Узденова, среди которых
«Героям Марухского пере�
вала», «О Родине», «Праз�

Памяти

УЗДЕНОВА
Бориса Ибрагимовича

дничная», «Учкекенский
вальс».

Б.И. Узденов прини�
мал активное участие в
общественной жизни рай�
она: избирался членом
райкома КПСС, депутатом
районного Совета народ�
ных депутатов, председа�
телем райкома профсою�
зов работников культуры.

Работая председате�
лем районного Совета ве�
теранов войны и труда,
Б.И. Узденов проводил
большую общественную
работу по увековечива�
нию памяти заслуженных
людей района.

Он пользовался заслу�
женным авторитетом сре�
ди своих земляков.

Совет депутатов, ад�
министрация, главы сель�
ских поселений, Совет
старейшин, Совет ветера�
нов войны и труда Мало�
карачаевского муници�
пального района выража�
ют глубокое соболезнова�
ние родным и близким
Б.И. Узденова в связи с
тяжелой утратой.

Память о Борисе Иб�
рагимовиче Узденове со�
хранится в наших сердцах
на долгие годы.

В объявлении кадастрового инженера Койчева Али Саги�
довича, опубликованном в газете «День республики» № 37
(20141) от 17 марта 2020 года, заказчиком работ которого
является Харатоков Рамазан Хаджимурзович, допущена ошиб�
ка  в кадастровых номерах земельных участков, выделяемых
под сенокос, считать правильным: 09:02:0000000:2593;2594;
2621;2676;2709;2813;2829;2583;2586;2596;2597;2623;2628;2642;
2662;2685;2686;2690;2710;2712;2751;2752;2763;2777;2805;2812;
2821;12271; нет в ЕГРН; нет в ЕГРН; 09:02:0030501:182, и  далее
по тексту.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:6877: одного исх.
нет в ЕГРН, расположенные по адресу: КЧР, СКП Черкесское,
примерно в 7,4 км западнее а. Псаучье�Дахе (сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Абдокова Анета Кучуковна, проживающая по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, а. Псаучье�Дахе, ул.Р.Тхохова, д 47, тел. 8 903�
422�73�32.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич
(TekeevMurat09@mail.ru), КЧР, Прикубанский район, п.Кавказ�
ский, пр.Ленина, 26, 8(87874)3�11�77, квалификационный атте�
стат № 09�11�27, выполняет кадастровые работы по подготов�
ке проектов межевания в связи с образованием земельных
участков (далее ЗУ) путем выдела в счет доли (пая) в праве
общей долевой собственности в отношении ЗУ с кадастровы�
ми номерами: 09:02:0000000:3655; :3637, расположенных � РФ,
КЧР, Прикубанский район, СПК «Мичуринский», поле 102, уча�
сток 46 – пастбища по 0,95 га каждый. Заказчиком кадастро�
вых работ является Гербеков Руслан Борисович (КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Ворошилова, 4, 89897840722).

А также в отношении четырех ЗУ с КН 09:02:10922; :10913;
:10916; :10918, расположенных � РФ, КЧР, Прикубанский рай�
он, СПК «Мичуринский», поле 46, участок 7 – пастбища по 0,95
га каждый. Заказчиком кадастровых работ является Чайка
Юрий Николаевич (КЧР, г.Черкесск, ул. Гутякулова, 13а,
89897800215).

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц всех вышеуказанных ЗУ, предложения по доработке про�
ектов межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: КЧР, Прикубанский
район, п. Кавказский, пр. Ленина, 26, тел. 8 (878�74) 3�20�04.
Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по вышеука�
занному адресу. При проведении согласования местоположе�
ния границ ЗУ при себе необходимо иметь документ, удосто�
веряющий личность, а также документы о правах на ЗУ.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбеков�
ной ( КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.Бас�
каева, 5, кв. 1; e�mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466),  в
отношении земельных участков, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК Зеленчук, выполняются работы
по подготовке проекта межевания ЗУ с кадастровыми номера�
ми 09:06:0000000:1054;4590;783;838;4311;4334;4372;4367;4569;
4568;832;205; нет на кадастровом учете; нет на кадастровом
учете; поле №45 (пастбище) по 0,4635 га. 09:06:0000000:5213:
628:783: нет на кадастровом учете; поле № 66 (сенокос) по
2,4789 га. 09:06:0021303:159 поле № 109 участок 1 (пашня) по
1,5653 га. РФ, КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторожевая,
выполняются работы по подготовке проекта межевания ЗУ с
кадастровыми номерами 09:06:0000000:3563 поле №88,42 (се�
нокос) по 2,4175 га.  09:06:0021001:25 поле № 61п, уч�к №3(па�
стбище) по 1,4145 га. 09:06:0021003:66 поле №77, участок
№1(пашня) по 1,4930 га. 09:06:0021003:74 поле №81, участок
№1(пашня) по 1,4930 га. Заказчиком кадастровых работ явля�
ется: Каракотов Альберт Султанхамитович (Россия, Карачае�
во�Черкесская Республика, Зеленчукский район, станица Сто�
рожевая, ул. Калинина, 203.)

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г.
Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в 04 сентября 2020г. в 10.00

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/
5в. Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карача�
евск, ул. Ленина, 56/5в.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеро�
вичем (квалификационный аттестат №09�11�30, КЧР, Усть�Дже�
гутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Ленина, 122, тел
89187133009) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:6287, :5999, :6341, расположенных по адре�
су: КЧР, Абазинский район, КДСХП «Кубинское», поле № 130,
№132(сенокос по 2,35 га); поле № 40 (пашня по 1,75 га), поле
№204, №207 (пастбище 1,03 га).

Заказчиком кадастровых работ является Мамхягов Расул
Анатольевич (КЧР, а. Кубина, ул. К.�М. Джегутанова, д. 108,
тел. 89054208222).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Усть�Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Воз�
ражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме�
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: г. Усть�Джегута,
ул. Богатырева, 46.

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР, г.
Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен. 2, оф. 8, 9,
тел. 89289252719, e�mail: madina_kappusheva@mail.ru, реест�
ровый номер №30857) выполняет кадастровые работы по под�
готовке проекта межевания земельного участка с кадастро�
вым номером: 09:05:0000000:1602, расположенного(ых) по ад�
ресу: РФ, КЧР, Урупский район, СПК «Уруп», поле №26с. За�
казчиком кадастровых работ является Хыбыртова Зухра Мах�
тиевна (КЧР, Урупский р�н, х. Большевик, ул. Мира, д. 22).
09:05:0000000:874, расположенного(ых) по адресу: РФ, КЧР,
Урупский район, СПК «Уруп», поле №26с, №70, №24п. Заказ�
чиком кадастровых работ является Глоова Мадина Байрама�
лиевна (КЧР, Урупский р�н, ст�ца Преградная, ул. Высокая, д.
53). 09:05:0000000:1043, расположенный(ые) по адресу: РФ,
КЧР, Урупский район, СПК «Уруп», поле №66, №8с. Заказчи�
ком кадастровых работ является Каракотова Марина Шагаба�
новна (КЧР, Урупский р�н, ст�ца Преградная, ул. Титовой, д.
53а). С проектом межевания земельного участка можно озна�
комиться по адресу: г.Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А,
строен. 2, офисы 8, 9. Возражения, дополнения, предложения
по доработке проекта межевания земельного участка прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144А, строен.
2, офисы 8, 9.

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке проекта межевания в отношении ЗУ,
образованных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности с КН:

09:03:0000000:6313, образуется двухконтурный участок
расположен: КЧР, Хабезский р�н, СКП «Хабезское», 3,3 км
севернее от а.Хабез, площадью 2,11 га и 1,02 км западнее
от а.Хабез площадью 0,59 га с общей площадью 2,7га (паш�
ня), а также участок площадью 1,29га (пастбище), располо�
жен: 0,77км западнее от а.Хабез. Заказчик: Темижева Леля
Муссовна (КЧР, Хабезский р�н, а.Хабез, ул.З.Тлисовой, 22,
тел: 89034227676);

09:03:0020120:80, площадью 2,7 га (пашня), расположен:
КЧР, Хабезский р�н, СКП «Хабезское», поле №56, участок
№12; 09:03:0020119:127, площадью 2,58 га (пастбище), рас�
положен: КЧР, Хабезский р�н, СКП «Хабезское», в ур�ще На�
гаюко, в 6 км северо�западнее а.Хабез; 09:03:0020119:129,
площадью 4,16 га (сенокос), расположен: КЧР, Хабезский р�
н, СКП «Хабезское», в 6 км северо�западнее а.Хабез. Заказ�
чик: Дзагаштокова Марина Джамеловна (КЧР, Хабезский р�
н, а.Хабез, ул.Молодежная, 15, тел: 89604380437);

09:03:0000000:5469, расположен: КЧР, Хабезский р�н, СКП
«Нарт», 5,65 км западнее а.Али�Бердуковский, площадью
20000 кв.м (сенокос). Заказчик: Адзинов Хасамби Хасанович
(КЧР, Хабезский р�н, а.Али�Бердуковский, ул. Пхешхова, д.25,
тел:89064449700);

09:03:0000000:8311,площадью 0,5 га (сенокос) и 0,2 га
(пастбище), расположены: КЧР, Хабезский р�н, СХПА «Бесле�
неевский», 2,8 км юго�восточнее а.Бесленей. Заказчик: Бра�
тов Мурат Хусинович (КЧР, Хабезский р�н, а.Бесленей, ул.
З.Ф.Охтова, д.31, кв.1, тел: 89283833376).

09:03:0000000:10630,:нет в ЕГРН, :10595, площадью по
0,2 га на каждый пай (пастбища), расположены: КЧР, Хабез�
ский р�н, СХПА «Бесленеевский», 5,4 км северо�восточнее
а.Бесленей. Заказчик: Шхагошев Назамбий Адамеевич (КЧР,
Хабезский р�н, а.Бесленей, ул.Горького, д.4, тел: 89094957709).

С проектом межевания земельного участка можно озна�
комиться по адресу: а.Хабез, ул.У.Хабекова, 71/15. Обосно�
ванные возражения относительно размера и местоположения
границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня опублико�
вания объявления по вышеуказанному адресу.

всю свою жизнь
посвятившей

библиотечному делу.

30 июля исполнилось
80 лет

замечательному человеку �

Людмиле
Федоровне

ТЫЛИК,

Коллектив редакции газеты
«День республики».

Мы от всей души поздравляем
Людмилу Федоровну с юбилеем и желаем
крепкого здоровья и долгих лет жизни!

1500 кв. м, для ведения лич�
ного подсобного хозяйства,
расположенный по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Ха�
без, ул. Бжедугская, участок
№ 6.

 Утерянный аттестат 09
АБ 0010415 о среднем (пол�
ном) общем образовании, вы�
данный МКОУ «ОСОШ г. Чер�
кесска» в 2013 году на имя
Линник Евгения Олеговича,
считать недействительным.

РАЗНОЕ

 Администрация Хабез�
ского муниципального райо�
на выделяет бесплатно в соб�
ственность гражданам, име�
ющим трех и более детей зе�
мельные участки из земель
населенных пунктов с кадас�
тровым номером
09:03:0180105:92 площадью

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(2000 год)
29 января № 10 (15742)

МАЛЫМ РЕКАМ � БОЛЬШУЮ ВОДУ
Коллектив «Голубые патрули» средней школы № 3 ста�

ницы Зеленчукской и экологический пост средней школы
№ 2 города Усть�Джегуты стали лауреатами Всероссийс�
кого конкурса учебно�исследовательских проектов «Вода
на земле».

Конкурс был организован госкомэкологией РФ совме�
стно с Министерством природных ресурсов, Ассоциаци�
ей по химическому образованию, газетой «Зеленый мир»
и журналом «Химия и жизнь – 21 век». В нем приняли
участие 259 проектов, выполненных детскими экологи�
ческими коллективами из 59 регионов. Работы юных эко�
логов Карачаево�Черкесии получили высокую оценку
жюри конкурса.

12 февраля № 16 (15748)

МОЛОДОЙ ПАХАРЬ
БОРОЗДЫ НЕ ИСПОРТИЛ

Министр образования РФ В. Филиппов объявил бла�
годарность учащемуся 3�го курса агролицея № 1 п. Эр�
кин�Шахар С. Бекуатову и мастеру производственного
обучения А. Найманову за успешное выступление Султа�
на на Всероссийском конкурсе профессионального ма�
стерства учащихся системы профтехобразования.

Представители 32 регионов Российской Федерации
вышли на старт состязания пахарей в одном из районов
Саратовской области. Несмотря на жесткую конкурен�
цию, Султан  Бекуатов с высоким качеством вспахал
свое поле. Не подкачал будущий фермер из Карачаево�
Черкесии и на экзаменах по теории, подробно ответив
на все вопросы представительного жюри по агротехни�
ке, материальной части сельхозмашин и почвообраба�
тывающего инвентаря, регулировке. А итог – призовое
место.

7 марта № 26 (15758)

ГАЗ ПРИШЕЛ В ШКОЛУ
В ауле Старокувинском  состоялось торжественное

собрание, посвященное пуску местной школьной котель�
ной, которая отныне будет работать на газе, а не на твер�
дом и жидком топливе, как было раньше. До сих пор
котельная не могла обеспечить необходимую темпера�
туру в школе, в классах было достаточно холодно, по�
этому говорить о нормальном учебном процессе не при�
ходилось. Право зажечь «голубой факел», символизиру�
ющий приход тепла в еще один населенный пункт рес�
публики, было предоставлено министру по архитектуре,
строительству и дорожному хозяйству КЧР М. Джубуеву,
директору школы Ф. Ашкацао и председателю совета
ветеранов Старокувинского муниципального сельского
образования А. Лапугову.

25 апреля № 48 (15780)

9  МАЯ ВСТРЕТЯТ НА ЭЛЬБРУСЕ
В честь 55�й годовщины победы в Великой Отечествен�

ной войне директор федеральной пограничной службы
издал приказ – с 8 по 9 мая 2000 года совершить первое
в истории пограничных войск восхождение военнослужа�
щих ФПС России на вершину горы Эльбрус и установить
там штандарт директора ФПС. В группу восхождения
включен военнослужащий Краснознаменного Черкесско�
го пограничного отряда старший лейтенант Сергей Ко�
нюхов.

22 июня №71 (15803)

«РУСАЛКА НА ВЕТВЯХ  СИДИТ…»
Рамазан Алиевич Эркенов из поселка Орджоникидзев�

ский резьбой по дереву занимается давно. Его поделки
особенно любимы детворой, потому что большинство из
них представляют сказочных персонажей, например, ге�
роя народных преданий пастуха Аймуша, вызывающих
игрой на свирели ушедших овец, или персонажей баллад
А. Мицкевича. Среди работ Р. Эркенова, сделанных из липы,
ореха и груши, пушкинская русалка с зелеными волосами,
мамаша�гусыня с детками в натуральную величину, рус�
ская тройка лошадей и другие.

Недавно автор подарил ребятишкам местного детского
сада много своих работ.

11 июля № 79 (15811)

СЕНОКОСЫ НА АРЕНДЕ
С 26 июня ведется заготовка сена на территории со�

седних хозяйств Ставропольского края на выгодных дого�
ворных условиях. На сенокосах Боргустан трудится отряд
кормозаготовителей из Красного Кургана. Бригадир К.
Боташев,  механизаторы Р. Боташев, Б. Тохчуков и М.
Джатдоев трудятся на совесть: промедление чревато пе�
резревом трав. Понимая, что скоро начнется период мас�
совой уборки урожая, люди работают от зари до зари. Уже
скошены травы на половине площадей – 250 гектарах.

Дирекция создала для кормозаготовителей все необ�
ходимые условия: организовано горячее питание, нет про�
блем с хорошим отдыхом. На заботу дирекции люди отве�
чают плодотворным трудом.

19 августа № 96 (15828)

ЗАРАБОТАННЫЕ ДЕНЬГИ
Отдел занятости населения Черкесска начал выдавать

членам ученических бригад заработанные деньги на ре�
монте школ. Бригады были созданы впервые по договору
с отделом народного образования города на период лет�
них каникул.

Дети трудились в день по два�три часа и делали по�

сильную работу: красили двери, плинтуса, мыли и чистили
окна, ремонтировали парты и стулья, а также приводили в
порядок территории школ города.

В ученических бригадах трудились в основном подро�
стки из малообеспеченных семей – всего 205 мальчиков и
девочек. Руководители школ довольны: очень добросове�
стно поработали ребята! Им выплачивают за труд по одно�
му минимальному окладу. Это около 90 рублей…

30 сентября № 114 (15846)

«ИДЕТ ВОДА КУБАНЬ�РЕКИ…»
30�летний юбилей отметят завтра все строители Боль�

шого Ставропольского канала. Эта водная система пре�
дусматривает орошение более двухсот тысяч гектаров
земли, водоснабжение городов и других населенных пун�
ктов в Ставропольском крае и Карачаево�Черкесии.

Из года в год кубанская вода без задержек поступает к
потребителям по каналу, наполняя по пути водохранилище
«Кубанское» и питая Невинномысскую ГРЭС. Созданная ге�
роическим трудом десятков тысяч людей, эта водная си�
стема действительно была всенародной стройкой. Она
внесла огромный вклад в жизнеобеспечение обширного
региона.

12 октября № 119 (15851)

УЖЕ ВТОРАЯ КОЛОННА
Жители Карачаевского района продолжают оказывать

помощь пострадавшим от селевых потоков жителям г.
Тырныауз в Кабардино�Балкарии.

На днях вторая колонна автомашин доставила в сосед�
нюю республику продукты питания, в том числе четыре
тонны муки, восемь с половиной тонн картофеля, чуть
меньше тонны макаронных изделий и непродовольствен�
ные товары на сумму около ста тысяч рублей. Напомним,
что первый груз с гуманитарной помощью на 105 тысяч
рублей был отправлен в Тырныауз 1 августа.

30 декабря № 155�156 (15888)

СЛОВО РЕДАКТОРА
Здравствуй, новый век!
Оторвав завтра последний листок календаря, каждый

из нас в полной мере осознает, что с уходом старого года
произойдет смена нового календарного века и нового
тысячелетия!

…Сколько хорошего и трагичного вместил в себя ухо�
дящий век: гражданскую войну, лагерные застенки для
миллионов жертв сталинских репрессий, Великую Отече�
ственную, восстановление разрушенной страны, первый
полет в космос нашего космонавта, Чернобыль, перестрой�
ку с непонятными реформами, развал Союза и Чечню с
многочисленными жертвами, гибель экипажа атомной под�
лодки «Курск», взрывы в Москве и городах соседнего Став�
ропольского края и очень многое другое, что умещает в
себя емкое понятие – жизнь.

Уходящий год стал удачным в политическом смысле –
страна получила нового Президента России, с приходом
которого появились новые надежды на возрождение Рос�
сии, укрепление государственной власти.

Прощаясь с этим нелегким веком и годом, давайте не
будем забывать то, что нас объединяет – великую много�
вековую историю. Это наше прошлое, а будущее будет
таким, каким мы сможем и захотим его сделать!

С новым годом! С новым тысячелетием!
А. Бельская.

Подготовила Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Кавказ � наш общий дом

НАПОМНИМ, строитель�
ство спорткомплекса велось
в рамках федеральной про�
граммы «Спорт � норма жиз�
ни». На его возведение и
оснащение было направлено
свыше 262 млн рублей из
федерального и региональ�
ного бюджетов.

Ледовая арена «Оштен»,
сдача которой намечалась на
сентябрь, была построена в
течение года с опережением
графика. Она рассчитана на
360 посадочных мест, где
также предусмотрены места
для маломобильных групп
населения. Здесь созданы
необходимые условия для
тренировок и выступлений
спортсменов: залы для сило�
вых и теоретических занятий,
кабинет медицинского пер�
сонала с необходимым обо�
рудованием, удобные разде�
валки для спортсменов. Гла�
ве республики продемонст�
рировали технологическое
оборудование, которое ис�
пользуется для заливки льда
и поддержания необходимой
температуры.

По информации предсе�
дателя комитета РА по фи�
зической культуре и спорту
Мурата Дагужиева, в респуб�
лике уже есть энтузиасты
хоккея, которые несколько
лет назад организовали свою
федерацию. В общей слож�
ности она объединила более
25 человек.

На арену спорткомплекса
проверить лед и продемон�
стрировать мастерство в
этот день вышли руководи�
тель федерации хоккея Ады�
геи Чич Ахмед и юниор Ти�
мур Шхалахов.

В ходе общения Мурат
Кумпилов поинтересовался
успехами юного уроженца
Адыгеи, который сегодня
играет в составе хоккейного
клуба «Химик» в городе Вос�

кресенске. Двенадцатилет�
ний спортсмен поблагода�
рил руководителя региона за
поддержку и внимание к
спортивным успехам. Ранее
он тренировался в Краснода�
ре, а получив приглашение,
переехал в Подмосковье,
чтобы уже в составе имени�
той команды постигать хок�
кейное мастерство. Глава
республики пожелал Тимуру
удачи и спортивных побед.

По словам руководителя
федерации, с появлением в
Майкопе своей ледовой аре�
ны хоккей республики полу�
чает новые возможности для
развития. До сих пор трени�
ровки приходилось прово�
дить в Горячем Ключе.

Говоря о введении в экс�
плуатацию нового спортком�
плекса «Оштен», глава реги�
она выразил уверенность в
том, что стадион вдохнет но�
вые силы и энергию в разви�
тие ледовых видов спорта в
республике.

� Мы рассчитываем на
то, что ледовая арена при�
влечёт внимание молодежи
и даст новые возможности
для пропаганды здорового
образа жизни. Это объект,
который давно ждали люби�
тели спорта и который, я уве�
рен, будет активно задей�
ствован в спортивной жизни
Адыгеи. За последние годы
мы серьезно обновили
спортивную инфраструктуру,
стремились к тому, чтобы у
жителей республики был
выбор для занятий самыми
разными видами спорта. Те�
перь благодаря националь�
ному проекту «Спорт � норма
жизни» появятся свои перс�
пективы у профессионально�
го хоккея и фигурного ката�
ния и в Адыгее, � сказал Му�
рат Кумпилов.

Газета
«Советская Адыгея».

Завершена подготовка
ледовой арены к открытию
ГЛАВА Адыгеи Мурат Кумпилов посетил ледовую

арену «Оштен» и оценил степень готовности
спортивного объекта к открытию.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас


